

Messaoud Zeggar, arquitecto del acercamiento entre Argelia y los Estados Unidos, a pesar de las diferencias y contradicciones¹

Dr. FOUAD KEBDANI ²

Abstract:

Relations between Algeria and United States of America were characterized by prudence and caution. Algeria has been at the forefront of the deniers countries of American policy, And he found himself in the first lines of the non-aligned countries. Algeria's anti-Zionist and anti-imperialist discourse included Algeria on the list of countries hostile to the US Department. The most important of reconciliation moments in the history of relations between the two countries, were a fruit of the effort of Messaoud who won the trust of Boumediène and of those in charge of the White House. Messaoud Zeggar was the architect and moderator of this relationship.

Después de tres meses de la independencia de Argelia, se reestableció una relación oficialmente entre Washington y Argel, fue exactamente el 29 de septiembre de 1962, fecha del reconocimiento de EEUU por Argelia como un país soberano. William J. Porter³ fue el primer embajador norte americano en Argel⁴ (Kebdani, 2014). Este rápido establecimiento de las relaciones belaterales no significaba por lo tanto que las visiones hacia las cuestiones del mundo fueron idénticas, y vamos a ver que los puntos diferentes fueron más de los que pueden reunir ambos países⁵.

¹Messaoud Zeggar architecte du rapprochement entre l'Algérie et les Etats-Unis, malgré les différences et les contradictions

² Profesor en la Universidad Dr. Tahar Moulay. Sección de Historia. Investigador ; Diplomado por la Universidad Complutense de Madrid. UCM

³ William James Porter (1 de septiembre de 1914 - 15 de marzo de 1988) fue un diplomático estadounidense que encabezó la delegación estadounidense a las conversaciones de paz de París para poner fin a la guerra de Vietnam. Porter fue el primer embajador de los Estados Unidos en Argelia. Er un amigo del presidente Ben Bella, vease, H. Dwight Swartzendruber, Forty Years of Service Beyond Our Borders, Library of Congress, USA, 2012, p. 128.

⁴ **En diciembre de 1963. Vease, (Kebdani, 2014), El impacto del pasado histórico de Argelia en sus relaciones internacionales durante los años sesenta y setenta: Legado revolucionario y mirada hacia el futuro, ed. ViveLibro, Madrid, julio 2014, pp. 215-220.**

⁵ Roosens, Claude, "L'Algérie entre deux grands: une ambiguïté? (1962-1978)", en *Studia Diplomatica*, nº 32, 1979, pp. 519-521; Sadaoui Fadyla, Les Relations algéro-américaine de 1962 à 1975, Tesis de maestría/doctorado, Paris II, 1977. El establecimiento de relaciones normales con Argelia una vez estuvo independiente fue algo muy importante en la política exterior de los Estado Unidos, "In the case of Algeria and the United States, relations were

El presidente Kennedy presentó la postura más favorable a la cuestión argelina a lo largo de la historia de los presidentes norte americanos, sobre todo en los años cincuenta¹, pero la política exterior de la Washington tenía un enfoque distinto. Eso se explica en que el camino político de los Estado Unidos estaba orientado por los intereses estratégicos de este potente país. Argelia, por su parte, consideraba a EEUU como una fuerza imperialista implicada directamente en el sufrimiento de muchos pueblos, en este caso indicamos a Vietnam, el Congo y Cuba. Por otra parte, Argelia miraba con cuidado a la relación de los Estados Unidos con países colonizadores como Francia e Israel. Así, y para los responsables argelinos se constata que la política de intereses de EEUU es una política de contradicciones, lo que se explica en las declaraciones equilibradas del gobierno americano para el consumo mediático, frente a una práctica completamente distinta para garantizar la continuación de un duro sistema imperial².

Entre tensiones y intereses

A pesar de todas las contradicciones entre Argelia y EEUU³. Las relaciones entre los dos países no carecían de los intentos de acercamiento. Argelia como un país recién independizado, buscaba un lanzamiento rápido de su desarrollo sobre todo económicos, y que necesitaba la moderna tecnología de los EEUU. Por otra parte Washington tenía que aprovechar⁴ las buenas relaciones de las que disponía Argelia con varios países que se encontraban en conflicto directo o indirecto con EEUU. Es decir que Argelia como un buen intermediario podía jugar el papel de un buen negociador – Clave-⁵.

necessarily constrained when Algeria achieved independence in 1962”, Véase, Cal Clark & Jonathan Lemco, State and development, Netherland, 1988, p. 30.

¹ Maxime de Person, “Kennedy et l’Algérie”. En, *Recherches contemporaines*, n° 3, 1995-1996, pp. 207-221.

² Kebdani Fouad, Política exterior de Argelia durante el mandato del presidente Houari Boumediène, (1965-1978), Tesis doctoral, Director. Juan Martos Quesada, F. Lectura. 2013, Universidad Complutense de Madrid, pp. 104-105

³ Se nota en los dos sistemas políticos y económicos elegidos por cada país.

⁴ Foreign Minister, “Foreign Relations of the United States, 1969–1976”. Vol. E–5, Part II, Documents on North Africa, 1969–1972, Vease, Memorandum de conversación entre Mohamed Yazid –Argelia- y responsables americanos – Director de conversación de los asuntos del Norte de Africa-, el 20/10/1969, Desclasificado, el 6/9/2007, Department of State. USA, 2007.

⁵ A parte de todo eso, existían muchos intereses económicos americanos en Argelia y sobre todo en el dominio de los hidrocarburos y la energía.

La situación en el Medio Oriente creó profundas diferencias entre Argelia y EEUU y que causó la ruptura de las relaciones diplomáticas en 1967¹. El gobierno de Argel siempre acusaba a Estados Unidos de apoyar incondicionalmente a Israel, destrozando las posibilidades de la paz en la zona. Es decir que la tensión que prevalecía en la región ha creado motivos de gran paradoja entre ambos países. El presidente argelino ha declarado en varias veces y en muchas ocasiones, que el pueblo argelino no siente nada malo frente a su homólogo el americano, y las decisiones cogidas por el gobierno argelino respecto a EEUU fueron por la actitud de la Casa Blanca hacia muchas cuestiones justas en diferentes partes del mundo.

En este tiempo de plena tensión, los soviéticos concretizaban su presencia y su influencia en Argelia. Eso se consideraba como una amenaza a la política de los EEUU que estaba en acción contra la expansión del comunismo soviético en la zona. Fue una forma de la competencia entre las dos potencias que buscaban cada vez más países de influencia. Los americanos siempre mantuvieron canales de comunicación con los responsables argelinos, como los dos consulados en Orán y Constantina que seguían en funcionamiento. También los EEUU aprovecharon las reuniones de carácter internacional y declararon en varias veces su disposición y su voluntad a reanudar unas relaciones normales.

La cuestión de Vietnam causó también un mal entendido entre Argel y Washington, Argelia tenía buenas relaciones con los vietnamitas desde la época de la liberación nacional. Después de la independencia, los argelinos mantuvieron su apoyo de muchas formas al pueblo vietnamita contra el imperialismo americano. EEUU intentó cambiar el itinerario de esta política desde la visita a Washington del presidente Ahmed Ben Bella en 1962, y la recepción cordial por parte del presidente John Kennedy y su gobierno. Kennedy era un personaje norte-americano muy adorable por parte de los argelinos debido a su posición honorable hacia la cuestión argelina desde que fue senador. Las posibilidades de ganar un aliado se perdieron con la escala significativa de

¹ Argelia rompió las relaciones por la injusta implicación norteamericana. La sección de Intereses de EE.UU. se estableció en la Embajada de Suiza. En este caso, Nicole Grimaud calificó las relaciones a una desconfianza mutua. *“Dans ce contexte très dégradé, l’Algérie n’hésitera pas à accorder foi à la nouvelle lancée par Nasser d’une participation directe des Etats Unis à la guerre israélo-arabe de 1967; en conséquence, elle rompra les relations diplomatiques le 6 juin”*. Véase, Grimaud, Nicole, La politique extérieure de l’Algérie, Karthala, Paris, 1984. pp. 145-153. En otra parte, la misma experta dio una descripción muy significativa a esta situación, *“que l’on ne s’y trompe pas: les dirigeants algériens ont depuis longtemps souhaité entretenir de bons rapports avec les Etats-Unis. Mais avec une certaine inconséquence, des années durant, il ne se sont pas résolus à agir pour qu’il en soit ainsi. On pourrait même dire qu’ils ont, par dépit, adopté la politique du pire”*. *Ibidem*, p. 143. Más datos sobre la relación de esta ruptura y la guerra de seis días de 1967, véase, Pierre, Hazan, 1967, La Guerre des Six Jours: La Victoire empoisonnée, Bruxelles, 2001.

Ahmed Ben Bella en Cuba, enemigo tradicional de los americanos y símbolo del comunismo soviético en la parte sur del continente americano¹.

Como un país revolucionario recién salido de una guerra de liberación, Argelia continuó en el mismo camino apoyando y ayudando a todos aquellos pueblos que buscaban la libertad, y sobre todo en Asia y África. Así, se puede decir que combatir el imperialismo era un elemento fundamental en la política exterior de Argelia. El apoyo argelino se observaba claramente en la ayuda material (armas y fondos de dinero) y la ayuda diplomática -explicando y exponiendo las cuestiones en la escena internacional y abriendo oficinas representativas de los movimientos revolucionarios-. Así, Argelia se convirtió en un lugar importante para los Estados Unidos con el fin de encontrar soluciones o para jugar el papel de un intermediario en las negociaciones como el problema de los prisioneros americanos en Vietnam².

La cuestión Palestina era siempre un examen para las relaciones entre Argelia y los EEUU., en este contexto, el conflicto del Oriente Próximo llevó a las relaciones entre Argelia y Estados Unidos a una situación grave y sobre todo después de la Guerra de junio de 1967. En este enfrentamiento entre árabes e israelíes, las tropas de Argelia lucharon al lado de los árabes en Egipto y Siria. Por otra parte, Argelia declaró y consideró la Organización de Liberación Palestina como único representante de los palestinos. Participó en el rechazo y se opuso a los planes de Roger³, y al proceso de paz de 'Camp David'⁴.

¹ Tokatlian Juan, Cuba y Estado Unidos: dos enfoques, G. E. Latinoamericano (Colombia), 1984., pp. 247.

² La mediación fue solicitada personalmente por el presidente Nixon, quien estaba pasando momentos difíciles bajo la presión de la sociedad civil y la de las familias de los prisioneros. Véase, Robert, Mortimer: "Algeria, Vietnam and Afro-Asian solidarity", en *The Maghreb Review*, vol 28, n° 1, London, 2003, pp. 60-67; para más datos, Véase Jeffrey, P. Kimball, Nixon's Vietnam War, 1 (ed), EEUU, 1998.

³ Véase, Norman, Finkelstein, Imagen y realidad del conflicto palestino-israelí (Image and Reality of the Israel-Palestine Conflict), Trad. Juan Mari Madariaga, ed. Madrid (Akal), 2003, p. 263. A finales de 1969, la situación en el Medio Oriente era muy delicada, las canales de comunicación entre los Estados árabes e Israel estuvieron paradas completamente mientras seguía el conflicto y el clima de la guerra. Durante los días 25 y 26 de septiembre de 1969. El 9 de diciembre del mismo año, el Secretario de Estado William P. Rogers, hizo noticia públicamente de un plan de trabajo para llegar a una paz en la zona. Según Roger Israel debía volver a las fronteras internacionales, retirándose de la península del Sinaí y acordando un estatus final para la Franja de Gaza y la ciudad de Sharm Al-Sheik en el Sinaí. Se declararía un alto el fuego, asegurándose la libre navegación en el Canal de Suez para los barcos israelíes. Jerusalén sería administrada por las tres religiones. Véase, Grimaud Grimaud, *op cit* p. 151, Dennis, Merrill Thomas Paterson, Major Problems in American Foreign Relations (Since 1914). Vol. II, 7 (ed), EEUU, 2009, p. 490.

⁴ Después de la visita de Anouar al-Sadat a los Estados Unidos en 1977. La solidaridad del presidente Houari Boumediène con los palestinos se extendió a la utilización del petróleo como un arma durante y después de la guerra de octubre de 1973. Como parte de una decisión tomada después de la Cumbre de Jefes de Estados Árabes, celebrada en Argelia entre el 26 -

El presidente argelino Houari Boumediène mencionó específicamente que Israel constituía un obstáculo grande e impedía el establecimiento de buenas relaciones entre el oriente y el occidente. El presidente de Argelia hablaba con su homólogo con toda franqueza, señalándole que el motivo de la ruptura de las relaciones diplomáticas fue el apoyo de Washington a Israel separando entre la política estadounidense y el pueblo norteamericano¹.

La crítica situación de las relaciones internacionales de la época debido a la guerra fría y los conflictos, no impidió en ningún momento la continuación de los intentos de acercamiento, porque había siempre intereses en común. En este contexto indicamos a la necesidad de Argelia al apoyo tecnológico y financiero de los Estados Unidos, y por el otro lado, el interés de EEUU en Argelia. En un documento estadounidense oficial², se habla de la importancia de Argelia para los responsables americanos. En el detalle de dicho documento, los americanos confirmaban que Argelia era el país más dinámico e importante del norte de África. Tenía un liderazgo joven agresivo que parece decidido a mantener la independencia política de Argelia frente a cualquier potencia, mientras

28 de noviembre de 1973, Argelia fue a favor de imponer un embargo decidido por la Organización de Países Árabes Exportadores de Petróleo. Argelia se sumó a la iniciativa de imponer un embargo y se opuso al levantamiento del embargo contra los Estados Unidos. Véase, Juan Martos Quesada y Kebdani Fouad, El factor económico –Sonatrach- y la eficacia de la Diplomacia Argelina durante el mandato del Presidente Houari Boumediène, en *Oussour al-Jadida*, Num 7/8, Universidad de Oran, 2013, pp. 4-21.

¹ Véase, Kebdani, Fouad., Un memorándum sobre una conversación entre Boumedián y Nixon, en *Hesperia C Del Mediterraneo*, N 19, Ibersaf editores, 2015, pp. 155-169. La conversación entre los dos presidentes tuvo lugar el jueves del 11 de Abril de 1974 en la Casa Blanca. Los especialistas calificaron este encuentro como una nueva era en las relaciones bilaterales, pero la verdad, dicho encuentro demostró más el malentendido entre las dos políticas exteriores de los dos países. El socialismo argelino no fue bien recibido en la Casa Blanca a pesar de la continuación del intercambio de los intereses económicos sobre todo en el sector del petróleo. “*Ultimately, the brief honeymoon spirit between the two countries faded away. The U.S-Algerian relation was headed for turbulence, as was later confirmed when President Houari Boumediene came to power in 1965. The country opted for socialism, and consequently political relations assumed a low profile. However, economic trade, especially the flow of petroleum, with the U.S continued*”. Véase, Yahya R. Kamalipour, *Images of the United States Around the World*, Nueva York, 1999, p. 105. Boumediène se encontró en los Estados Unidos principalmente para representar a los países del Tercer Mundo en las Naciones Unidas para defender el nuevo orden económico internacional más equilibrado entre el Sur y el Norte, véase, Philip, McMichael, *Development and Social Change: A Global Perspective*, 3 (ed), EEUU, 2004, pp. 121-122. “*A l'occasion de la session spéciale des Nations Unies sur les matières premières dont il est l'initiateur, le président Boumediène sera reçu le 11 avril 1974 à la Maison Blanche*”. Véase, Grimaud, *op.cit.*, p. 151.

² Documento de política de planificación para Argelia, 3/11/1970, aprobado en junio de 1971, desclasificado en 6/9/2007, fuente, Department of state.

elaboraba una visión pragmática¹ en cuanto al capital extranjero y a la tecnología con el fin de explotar los enormes recursos naturales de Argelia. Este enfoque ha llevado rápidamente a una mejora sustancial en las relaciones sobre todo económicas. Los americanos intentaron establecer buenas relaciones económicas con Argelia desde la independencia y sobre todo en el sector estratégico de los hidrocarburos. “Panhandle Eastern’s managers considered the possibility of importing LNG from Algeria as early as 1971 and organized Trunkline LNG Company (TLC) to conduct negotiations. By that time, Algeria was already negotiating with El Paso Natural Gas. Algeria’s state-owned Enterprise (SOE), Sonatrach operated the country’s natural gas pipelines and its liquefaction plant in Arzew, Algeria”². En este contexto de los intereses y de competencia, el especialista José Ignacio dijo: “Por lo que se refiere a las relaciones de Estados Unidos con Argelia, lejos de la dialéctica política, los intereses económicos mutuos las auparon hasta convertir a Washington en el primer cliente de Argel, mientras París seguía siendo el primer proveedor de su antigua colonia. Las importaciones estadounidenses procedentes de Argelia pasarán, entre 1973 y 1977, de 215 a 2.225 millones de dólares, constituyendo el suministro de gas natural la base fundamental de estas compras”³.

Así, se nota que a pesar de la ruptura de las relaciones diplomáticas entre Argelia y EEUU, los americanos vieron que la continuación del contacto fue muy importante. Defender los intereses económicos que se calificaron como muy estratégicos, fue un principio en la agenda de la política exterior americana. En este contexto, Claudia Anyaso, experta de la diplomacia de los Estados Unidos hacia África y el mundo árabe (fue asistente de la secretaria de los asuntos de Africa), dijo: “Some of the issues I had dealt with in my North African responsibilities were still on the table when I assumed the assistant secretary position. Along with other Arab countries, Algeria had broken diplomatic relations with the United States after the 1967 war. Because of a growing interest by private American companies in Algeria’s resources, Washington continued to hope that full diplomatic relations could be reestablished. In April 1972, I traveled to Algiers carrying a letter from President Nixon to President Houari Boumediene expressing “satisfaction with

¹ Debido a la competencia entre las potencias imperialistas y entre las ideologías que estaba en su apogeo, la manipulación histórica de Francia a la zona por una parte, y la expansión del comunismo soviético por la otra parte, todo eso obligó a los responsables argelinos a ser muy flexibles en su política, con el fin de crear un equilibrio entre todas las potencias y mantener a salvo los intereses.

² Véase, Christopher J. Castaneda & Clarence M. Smith, *Gas Pipelines And The Emergence Of America's Regulatory State: A History Of Panhandle Eastern Corporation, 1928 – 1993*, Cambridge (U.K), 1996, pp. 207-210; Varios, *Alternative energy futures, The Future of Liquefied Natural Gas Imports*. V, I, EEUU, 1978, pp. 77-78.

³ Véase, José Ignacio, *Algueró Cuervo, El Sahara y España: Claves de una descolonización pendiente*, ed. IDEA, España, 2006, p. 308.

the favorable trend in relations between our two countries”¹. El gobierno americano usaba los intereses económicos mutuos para reanudar las relaciones con el fin de aprovechar la fuerte posición que disfrutaba Bumedienne en el mundo árabe. Ganar a Argelia como aliado pudiera ayudar a los americanos en concretar sus visiones.

La ruptura no es el fin del trayecto

La ruptura de las relaciones entre Argelia y los EEUU., se puede considerar como la política más agresiva comparativamente con las políticas de los países árabes que nunca podían ir más allá de protestarse². La reacción suave de la Casa Blanca a la decisión de Argelia -la ruptura de las relaciones- y el esfuerzo de mantener canales de comunicación, ayudaron mucho a rehabilitar las relaciones belaterales, lo que llevó a reanudar las relaciones oficiales. En este contexto, hay que indicar que la diplomacia argelina fue dirigida por personal muy cualificado, como el presidente actual, Abdelaziz Bouteflika³ y Messaoud Zeggar que tenían un importante papel en el establecimiento de las relaciones entre Argelia y los EEUU.

La persona de Messaoud Zeggar fue considerada como el punto clave para llegar a entender la relación entre los Estados Unidos y el régimen argelino desde la época del colonialismo francés. El enorme papel de este hombre era muy notable, y nos lleva a plantear muchas preguntas sobre la naturaleza de la relación con la potencia estadounidense. Así, es necesario hablar de Zeggar y sus huellas en la diplomacia argelina y sobre todo cuando se trata de la política exterior hacia los Estados Unidos. A pesar del importante papel de Zeggar en establecer relaciones con EEUU, este hombre y durante mucho tiempo, quedaba en la sombra, lejos de la atención de los historiadores y investigadores científicos de las relaciones internacionales⁴.

¹ Véase, Claudia E. Anyaso, *Fifty years of U.S. Africa Policy*, EEUU, 2011, p. 66. Nota muy importante, Claudia indicó que los argelinos no tuvieron la atención de reanudar las relaciones diplomáticas entre los dos países a pesar de la cordial recepción. “*President Boumediene received me cordially and provided us his private plane for a visit to Tamanrasset. The foreign minister (later President), Abdelaziz Bouteflika saw us off at the airport. But it was clear that Algeria was not yet ready to move to full diplomatic relations*”. *Ibidem*.

² Kbdani, *el Impacto*, *op.cit.* ; p. 160.

³ “*As the leftward turn of internal policy was accompanied by a more vigorous assertion of the anti-imperialist content of Algeria’s foreign policy. Prior to 1973, Bouteflika had enjoyed a free hand in the running of Algerian diplomacy while Boumediene concerned himself exclusively with internal affairs*”, “*Increasingly it appeared that Bouteflika had full control only over Algeria’s relations*”. Véase, Richard Lawless & Allan Findlay, *North Africa: Contemporary Politics and Economic Development*, Gran Bretaña, 1984, pp. 19-21; Douglas Ruedy, John, *Modern Algeria: The Origins And Development of a Nation*, 2. (ed), EEUU, p. 232.

⁴ Una gran parte de los estudios históricos fueron orientados por una idiolegía especificada y con más personalidad . Por eso hay que realizar trabajos de investigación sobre estos actores de la historia con más profundidad y objetividad. Se nota que desde la llegada del presidente

Messaoud Zeggar un hombre cuya carrera, está aún en gran ambigüedad, especialmente en lo que desempeñó durante la revolución argelina, esto nos obliga a investigar la relación de los EEUU y Argelia en dos etapas, la de la revolución argelina y la de la Argelia independizada. Hay que iniciar que la potencia estadounidense llegó a la zona mediterránea, exactamente en el Norte de África, con el aterrizaje de los aliados durante la Segunda Guerra Mundial. EEUU ha demostrado un gran interés por lo que estaba sucediendo en la región y su determinación. Los americanos que estaban en búsqueda de sus intereses en la zona, compitiendo a los franceses y protegiéndose del comunismo soviético, en varias veces han apoyado los movimientos nacionales de la región. La posición de Washington durante la Segunda Guerra Mundial en las colonias francesas en África del Norte no pudo ser separada de la nueva estrategia que se estableció por la Casa Blanca. El equilibrio de los nuevos poderes no pudo aguantar las potencias coloniales convencionales debido a que el mundo se encamina a dicotomía. Y las áreas de influencia del colonialismo clásico habrá más áreas de expansión y influencia.

El denominado, Rachid Casa¹ *“Originaire de l’est du pays, Zeggar fut d’abord un maquisard avant de s’occuper de l’approvisionnement en armes des maquisards, de 1956 à 1962, Dans le sillage de Boussouf, ministre pendant la guerre de l’Armement et de liaison générale (MALG); une des chevilles ouvrières du coup d’État du 19 juin, Zeggar fut chargé après cette date par Boumediène de négocier au profit de l’État des contrats d’armes avec l’étranger”*. Messaoud Zeggar fue uno de los importantes lazos para analizar las relaciones entre los ambos países. Durante la revolución argelina y después de unirse con Abd-el-Hafid Boussouf, fundador y comandante del servicio de inteligencia de la revolución argelina, Zeggar jugó el papel de un vínculo entre la revolución y La CIA. Dicho papel necesitaba características preparativas previas, y Zeggar disponía de estas condiciones. Ejerció el comercio entre Orán y Marruecos y puso una extensa red de relaciones con los americanos. Lo que demostró el importante papel desempeñado por las entregas de armas y equipos militares sofisticados que obtuvieron de la base estadounidense en Marruecos. También creó un taller para la fabricación de armas que había estado trabajando bajo la supervisión de un experto estadounidense. Este comportamiento no se

Abdelaziz Bouteflika al poder, que había intentos de sacar algunos de los nombres, símbolos de la historia argelina de la sombra a través de trabajos colectivos de investigación y seminarios. Entre ellos encontramos a Messaoud Zeggar llamado *“Rashid Casa”*. Fue un amigo de Boumediène, acusado en los años ochenta por tratar con los servicios secretos estadounidenses (CIA). Véase, Smaïl, Boukhalfa, *La Malédiction et le cauchemar*, Paris, 2012, p. 43. Se puede encontrar más información sobre Zeggar y su papel en la revolución argelina en, Harbi, *Le FLN: Mirage et Réalité*, Paris ; 1980.

¹ Véase, Rouadjia, Ahmed, *Grandeur et décadence de l’Etat algérien*, Karthala, Paris, 1994, p. 178.

puede considerar solo como un movimiento aislado o una actividad comercial, sino que fue un apoyo de los EE.UU. indirectamente por la CIA a los argelinos. Lo que probó esta teoría fueron las frecuentes visitas a los Estados Unidos, donde conoció a muchos responsables de la administración americana.

Por su parte, el imperio norteamericano logró establecerse en Argelia a través de su apoyo a la revolución argelina, lo que aseguraría la no-ocurrencia en el futuro bajo la influencia de la expansión comunista y además cortar sus vínculos con Egipto. Eso, se puede notar después del traslado de la sede del gobierno provisional a Túnez, el aliado de los EEUU.¹

Según un documento de la CIA que se data el 24 de enero de 1962, desclasificado en 2001, habló de las consecuencias de la división de Argelia en el caso de que se haya implementado ya. Podemos observar la estrategia de los americanos en tratar con la futura Argelia independizada. Los intereses de Washington impuesta por no seguir los planos del gobierno francés, sobre todo después de haber perdido su confianza en el general De Gaulle como se muestra el documento: " *El presidente francés ha demostrado poca voluntad en la cooperación con los Estados Unidos y las ideas extranjeras que se resiste a poner Argelia bajo una influencia cerrada*" Esto dio la impresión que los EE.UU. estaban dispuestos a romper con la influencia cerrada de Francia en la región a través de la preparación de varios escenarios, uno de los cuales, era tender fuertes lazos con el régimen argelino próximo².

¹ El comandante Si-Lakhader Bouregaa en sus memorias, *un testigo del asesinato de la revolución*, ofrece una información seria que se refiere al descubrimiento de un investigador argelino Mokdad el-Hafid a informaciones confidenciales durante su investigación en los documentos de la energía nuclear privada en el Instituto de Estudios Estratégicos de los EE.UU. Dichos documentos demostraron que los Estados Unidos ha realizado trabajos de exploración de petróleo y gas en el Sahara argelino con la autorización francesa, pero los americanos ocultaron los resultados de la investigación y la exploración, eso se relaciona con el contrato firmado durante el mandato de Boumediène en 1969 con "El Paso" de América por la compra de diez mil millones de metros cúbicos de gas argelino durante 25 años. Este contrato fue preparado por Messaoud Zeggar, más tarde, ocurrió la nacionalización de los hidrocarburos y las empresas americanas EE.UU. reemplazaron a las empresas francesas. Zeggar fue un lazo importante y con sus relaciones con los americanos, entre ellos Kennedy pudo ofrecer mucho a la cuestión argelina. "*Le passage ensuite de Messaoud Zeggar au Maroc permettra à ce moudjahid de relever bien des défis et, dira l'intervenant, mettre toutes ses forces et son intelligence au service de son pays, lorsqu'il mettra en place, à ce niveau, une usine de fabrication d'armes qui permettra à la Révolution de disposer de moyens de transmissions, agissant ainsi en homme fort du renseignement de par les relations étroites qu'il entretenait avec de grands hommes, citant à cet effet, le sénateur Kennedy qui deviendra président des Etats-Unis. Une relation, dira M Adhimi qui permettra de porter la cause de la Révolution algérienne jusque dans les foyers américains*". Esta información fue declarada en el Tercer Seminario sobre la personalidad Zeggar, véase, La intervención de Med Adhimi, en Tercer Seminario Nacional, "*Messaoud Zeggar*", Setif, Argelia, El Moujahid, 3/3/2012.

² Más información, Véase, al-Yawm, n°6022, el 28/02/2010.

Con Ahmed Ben Bella, presidente de Argelia, el país recién independizado se orientó hacia el régimen *naserí* de Egipto, y a los socialistas del mundo. Este comportamiento amenazaba los intereses estadounidenses en la región. El golpe de Estado del 19 de junio de 1965, dirigido por el Coronel Houari Boumediène uno de los próximos de Abd-el- Hafid Boussouf durante la revolución; creó condiciones que ayudaron a Messaoud Zeggar a volver a la palestra para garantizar la conducta de las relaciones argelinas-estadounidenses¹. Estas relaciones que se caracterizaron en el inicio por la confidencialidad, volvieron a conocer un periodo de tensión entre las dos partes debido al conflicto árabo-israelí. También hubo el problema de -Krim Belkacem-, que fue juzgado en 1969, y acusado de vinculación de los lazos secretos con la CIA y la realización de reuniones y contactos con funcionarios y diplomáticos de EE.UU. con el fin de molestar al régimen de Boumediène. Las relaciones volvieron a mejorarse, un proceso de esfuerzos que culminó con la visita del presidente argelino a Washington en 1974 y su reunión con el presidente Nixon², una visita que fue, por supuesto, bajo la supervisión de Messaoud Zeggar³.

Sobre las reservas de Washington hacia Boumediène José Garçon calificó las relaciones entre Argelia y los Estados Unidos como una ambigüedad, pero con el papel de Zeggar, los dos países establecieron relaciones de interés común: *“Washington très réservé face au coup d’Etat. Pour les Etats-Unis, prendre position sur l’Algérie n’est toutefois pas une constante. De 1965 à 1979, durant toute la présidence de Houari Boumediene, les relations entre les deux pays ont été caractérisées par l’ambiguïté. A l’époque, Alger, qui se situe résolument dans le camp des “durs” et de “front du refus”, est l’une des tête de file du Mouvement des non-alignés. En dépit d’un discours antisioniste et anti-impérialiste sans faille, l’Algérie qui figurait dans la liste des pays qualifiés d’“hostile” par le département d’Etat, confiait une partie des secteurs les plus importants de son économie à des entreprises américaines (notamment Bechtel,*

¹ Véase, El Watan, “Un homme sobre, attachant et profondément imprégné d’amour pour sa patrie”, 23/12/2011.

²El encuentro de Boumediène y Nixon que se calificó como un evento importante y especial; Véase David, Binders, “Algerian President Sees Nixon on Third-World Ties”, The New York Times; el 12/04/1974, p. 13.

³ Véase, William B. Quandt, *Between ballots and bullets: Algeria's transition from authoritarianism*. Washington, 1998, p. 176. La relación de Zeggar era muy fuerte con los dirigentes estadounidenses, *“Hay también una acción relacionada con el confidente presidencial, Rachid Zeghar (Messaoud), que realiza funciones de enlace con nuestra Sección de Intereses en Argelia y que ayudó a organizar la visita de Borman, regaló a Borman algunos obsequios “una daga” que perteneció a la persona más famosa de Argelia que figura en el siglo 19, el Emir Abd el kader, y a la señora Nixon dos intrincadas vestidos de brocado de Constantina. Estos regalos deben ser reconocidos, aunque será difícil enviar una carta a Zeghar sin enviar una al Presidente Bumedíán”*. Véase, *Foreign Relations of the United States, 1969–1976. Volume E–5, Part 2, Documents on North Africa, 1969–1972.*

pour l'énergie, ou Ingersoll Rand pour l'industrie mécanique. Un intermédiaire commercial très proche de Houari Boumediène et de la Sécurité militaire (la police politique du régime), Messaoud Zeggar, fut l'artisan et l'animateur de ces relations"¹. Para los EEUU; tomar una posición sobre Argelia no fue siempre constante. Desde 1965 a 1979, las relaciones entre los dos países se caracterizaron por la prudencia. La Argelia de la época estuvo en el frente de los rechazadores de la política estadounidense, y se encontró en la parte delantera de la línea de los Países No Alineados. El discurso argelino antisionista y anti-imperialista, figuró a Argelia en la lista de países hostiles al Departamento de EEUU. Eso no impidió transmitir algunos de los sectores más importantes de su economía a las empresas estadounidenses, como la empresa *Bechtel* de energía y *Ingersoll Rand* de la industria mecánica.

Los momentos de acercamiento más importantes de la historia de las relaciones entre los dos países, fueron un fruto del hombre que ganó la confianza de Boumediène y la de los responsables de la Casa Blanca. Messaoud Zeggar era el arquitecto y el moderador de esta relación. El fin de la carrera de Messaoud Zeggar², fue por su arresto a principios de 1983, y a continuación su juzgado en 1985. El objetivo principal del régimen argelino de los años ochenta, fue la reformulación de la orientación externa del régimen argelino tras la muerte del presidente Houari Boumediène. Estas circunstancias entraron en el marco del continuo conflicto de la potencia –EEUU.y Francia-, para asegurar la influencia en Argelia. Generalmente la historia de las relaciones argelino-estadounidense en su conjunto sigue siendo confidencial e ignorada por los investigadores y especialistas de la historia de la política exterior de Argelia.

¹ Véase, Garçon José, "L'Algérie, si loin de Washington", en *Politique étrangères*, N°2, Paris, 1995, pp. 427-434.

² Sobre el papel de Messaoud Zeggar –Rachid Casa- en el establecimiento de la relaciones entre Argelia y los Estados Unidos en la década de Boumediène y que fue fundamental. Véase, Hamid Abd-el-Kader & Azzedine R`biga, مسعود زقار اخترق ديوان ديغول والكونغرس والمخزن المغربي, en *El Khabar*, 26/12/2011. El artículo contiene foto de Zeggar con el millonario americano Rock Filler y el Secretario del Estado americano de las finanzas, Konalpi.

Referencias :

- 1- José Ignacio, Algueró Cuervo, El Sahara y España: Claves de una descolonización pendiente, ed. IDEA, España, 2006
- 2- Anyaso, Claudia., Fifty years of U.S. Africa Policy, EEUU, 2011
- 3- Smaïl, Boukhalfa, La Malédiction et le cauchemar, Paris, 2012
- 4- Cal Clark & Jonathan Lemco, State and development, Netherland, 1988.
- 5- Christopher J. Castaneda & Clarence M. Smith, Gas Pipelines And The Emergence Of America's Regulatory State: A History Of Panhandle Eastern Corporation, 1928 – 1993, Cambridge (U.K), 1996,
- 6- Dwight Swartzendruber, H., Forty Years of Service Beyond Our Borders, Library of Congress, USA, 2012.
- 7- Finkelstein, Norman., Imagen y realidad del conflicto palestino-israelí (Image and Reality of the Israel-Palestine Conflict), Trad. Juan Mari Madariaga, ed. Madrid (Akal), 2003
- 8- Foreign Minister, “Foreign Relations of the United States, 1969–1976”. Vol. E–5, Part II, Documents on North Africa, 1969–1972.
- 9- Garçon José, “L'Algérie, si loin de Washington”, en *Politique étrangère*, N°2, Paris, 1995, pp. 427-434.
- 10- Grimaud, Nicole, La politique extérieure de l'Algérie, Karthala, Paris, 1984.
- 11- Hazan, Pierre., 1967, La Guerre des Six Jours: La Victoire empoisonnée, Bruxelles, 2001.
- 12- Harbi, Mohamed, le FLN, Miracle et Réalité, Paris, 1980.
- 13- Jeffrey, P. Kimball, Nixon's Vietnam War, 1 (ed), EEUU, 1998.
- 14- Kamalipour, Yahya R., Images of the United States Around the World, Nueva York, 1999
- 15- Kebdani Fouad y Juan Martos Quesada, El factor económico –Sonatrach- y la eficacia de la Diplomacia Argelina durante el mandato del Presidente Houari Boumediène, en *Oussour al-Jadida*, Num 7/8, Universidad de Oran, 2013, pp. 4-21.
- 16- Kebdani Fouad, El impacto del pasado histórico de Argelia en sus relaciones internacionales durante los años sesenta y setenta: Legado revolucionario y mirada hacia el futuro, 1ed. ViveLibro, Madrid, julio 2014.
- 17- Kebdani, Fouad., Un memorándum sobre una conversación entre Bumedíán y Nixon, en *Hesperia C Del Mediterraneo*, N 19, Ibersaf editores, 2015, pp. 155-169.^
- 18- Kebdani Fouad, Política exterior de Argelia durante el mandato del presidente Houari Boumediène, (1965-1978), Tesis doctoral, Director. Juan Martos Quesada, F. Lectura. 2013, Universidad Complutense de Madrid, pp. 104-105

- 19- Richard Lawless & Allan Findlay, North Africa: Contemporary Politics and Economic Development, Gran Bretaña, 1984
- 20- Maxime de Person, “Kennedy et l’Algérie”. En, *Recherches contemporaines*, n° 3, 1995-1996, pp. 207-221.
- 21- McMichael, Philip., Development and Social Change: A Global Perspective, 3 (ed), EEUU, 2004
- 22- Merrill Thomas Paterson, Major Problems in American Foreign Relations (Since 1914). Vol. II, 7 (ed), EEUU, 200
- 23- Mortimer, Robert.,: “Algeria, Vietnam and Afro-Asian solidarity”, en *The Maghreb Review*, vol 28, n° 1, London, 2003, pp. 60-67
- 24- William B. Quandt, Between ballots and bullets: Algeria's transition from authoritarianism. Washington, 1998
- 25- Roosens, Claude, “L’Algerie entre deux grands: une ambiguïté? (1962-1978)”, en *Studia Diplomatica*, n° 32, 1979, pp. 519-521.
- 26- Rouadjia, Ahmed, Grandeur et décadence de l'Etat algérien, Karthala, Paris, 1994
- 27- Douglas Ruedy, John, Modern Algeria: The Origins And Development of a Nation, 2. (ed), EEUU
- 28- Sadaoui Fadyla, Les Relations algéro-américaine de 1962 à 1975, Tesis de maestría/doctorado, Paris II, 1977.
- 29- Tokatlian Juan, Cuba y Estado Unidos: dos enfoques, G. E. Latinoamericano (Colombia), 1984.
- 30- Varios, Alternative energy futures, The Future of Liquefied Natural Gas Imports. V, I, EEUU, 1978